
 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

Fundação Universidade Federal do ABC 

Centro de Ciências Naturais e Humanas 

1 
Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André – SP 

CEP 09210-580 · Bloco A · Torre 3 · 6º andar · Fone: (11) 4996.7960/4996.7967 

secretariaccnh@ufabc.edu.br/administracao.ccnh@ufabc.edu.br 

ATA Nº 09/2024/CCNH 1 

Ata da nona sessão ordinária de 2024 do Conselho do Centro de Ciências Naturais e Humanas 2 

(ConsCCNH) da Universidade Federal do ABC (UFABC), realizada às treze horas e quarenta e 3 

um minutos do dia catorze de outubro de dois mil e vinte e quatro, na sala 312-3, da Universidade 4 

Federal do ABC (UFABC), situada à Av. dos Estados, 5001, Bloco A, Torre III, 3º andar, Santa 5 

Terezinha, Santo André. A sessão foi presidida por Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha, 6 

diretor do Centro de Ciências Naturais e Humanas da UFABC, e contou com a presença da vice-7 

presidente Márcia Helena Alvim e dos Conselheiros: os representantes docentes titulares: Ana 8 

Claudia Oliveira Carreira Nishiyama, Ana Melva Champi Farfán, Arnaldo Rodrigues dos Santos 9 

Júnior, César Augusto João Ribeiro, Luciano Soares da Cruz, Marcelo Augusto Christoffolete, 10 

Nathalia de Setta Costa e Otto Müller Patrão de Oliveira. Convidados: Alysson Fabio Ferrari, 11 

coordenador do Bacharelado em Física; Karina Passalacqua Morelli Frin, coordenadora do 12 

Bacharelado em Química; Mariana Moraes de Oliveira Sombrio, coordenadora da Licenciatura 13 

em Ciências Humanas; Francisco Eugenio Mendonça da Silveira, Marcela Sorelli Carneiro 14 

Ramos, Juliana Cardinali Rezende. Como Apoio Administrativo participaram Priscila dos Santos 15 

Nascimento, Renato da Silva Correa e Priscila Nakano Arakaki. Havendo quórum legal, Rodrigo 16 

abriu a sessão com os Informes da Direção: 1- Novos cadastros de Pesquisador Colaborador: 17 

informou os cadastros de André Abejanella (supervisor: Wagner Rodrigo de Souza), Joselaine 18 

Setlik (supervisora: Natalia Pirani Ghilardi-Lopes) e Suelma de Souza Moraes (supervisor: 19 

Flamarion Caldeira Ramos) recebidos durante o período. 2- Parecer do Relatório Técnico de 20 

Execução (RTE) do projeto "Software de controle e aquisição de dados do espectrômetro 21 

ANACOM" (Proc. 23006.006295/2022-97) que tratou da celebração da parceria celebrada entre a 22 

UFABC e ANACOM Equipamentos e Sistemas LTDA, sob a coordenação do Prof. Herculano da 23 

Silva Martinho. Comentou o parecer favorável à aprovação do relatório técnico. 3 – Informou que 24 

o plano de aplicação da RTI-FAPESP 2024 foi aprovado pelo Conselho Técnico-Administrativo 25 

da agência. Citou que a FAPESP recomendou a supressão das fechaduras dos biotérios, 26 

considerados contrapartida institucional. Informe dos Conselheiros: 1- César relatou incidente 27 

causado por mau funcionamento de capela em laboratório no bloco Zeta: durante experimentos 28 

realizados por uma orientanda do Prof. Wagner Souza, o inversor do motor da capela desligou 29 

após cerca de 10 minutos de uso causando vazamento de etanotiol, levando à interdição do bloco 30 

naquele dia. Destacou que a capela havia sido testada antes do experimento, e estava funcionando 31 

adequadamente. Acrescentou que, segundo informado pelo Prefeito Universitário, parte dos 32 

problemas nas capelas e no ar condicionado do Bloco Zeta teriam sido causados por uma obra 33 

emergencial de reforma realizada na laje do bloco. 2 – O conselheiro comentou também acerca do 34 

laboratório de Zebrafish, validado pela CEUA e registrado no sistema de biotérios. A coordenação 35 

dos biotérios de SBC tem indicado que este espaço deveria ser espaço PROPES, mas o espaço tem 36 
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perfil de laboratório de grupo de pesquisa. Alberto, pela presidência da CALGP, informou que foi 37 

instalado um laboratório de Zebrafish dentro de um laboratório de grupo de pesquisa, tendo sido 38 

aprovado indevidamente pela CEUA. Comentou que em caso análogo ocorrido em outro Centro, 39 

o docente retirou os espécimes do laboratório; e a PROPES fez a mesma recomendação ao docente 40 

do CCNH, embora não tenha sido seguida. Rodrigo comentou que falta alinhamento de 41 

informações e ajustes ao laboratório para sanar esta questão. Informou que será sugerido 42 

estabelecer o espaço como LGP-MU. Marcelo pontuou que, caso o espaço fosse configurado como 43 

LGP-MU, o CCNH precisaria contratar um veterinário especificamente para este espaço – caso a 44 

responsabilidade sobre este espaço seja transferida à PROPES, não haverá necessidade desta nova 45 

contratação. César solicitou manter o tema em pauta para a sessão seguinte, sendo acatado. Passou-46 

se à Ordem do Dia: 1 – Atas das sessões anteriores: 7ª e 8ª sessões ordinárias, 3ª sessão 47 

extraordinária de 2024 – Não foram apresentadas sugestões de correção. Em votação, as atas da 7ª 48 

e 8ª sessões ordinárias foram aprovadas por unanimidade; e a ata da 3ª sessão extraordinária foi 49 

aprovada com duas abstenções (Arnaldo e Ana Cláudia, ausentes à sessão). O presidente propôs 50 

que os quatro itens seguintes fossem apresentados e votados em bloco, sendo acatado. 2 – Proposta 51 

de Comissão Especial de Avaliação para promoção à Professora Titular de Carreira (Classe E), 52 

interessado Márcia Helena Alvim. – Relatora: Ana Claudia Carreira; 3 – Proposta de Comissão 53 

Especial de Avaliação para promoção à Professora Titular de Carreira (Classe E), interessado 54 

Francisco Eugenio Mendonça da Silveira. – Relatora: Ana Claudia Carreira; 4 – Proposta de 55 

Comissão Especial de Avaliação para promoção à Professora Titular de Carreira (Classe E), 56 

interessado Marcella Pecora Milazzotto. – Relatora: Ana Melva Farfán; 5 – Proposta de Comissão 57 

Especial de Avaliação para promoção à Professora Titular de Carreira (Classe E), interessado 58 

Marcela Sorelli Carneiro Ramos. – Relatora: Ana Melva Farfán – Ana Claudia apresentou parecer 59 

favorável à aprovação dos itens 2 e 3, mas indicou dificuldade para analisar a questão de equidade 60 

de gênero e racial preconizada na resolução da Comissão de Vagas. César secundou quanto à não-61 

aplicabilidade da resolução, dado que etnia e gênero não são campos obrigatórios do Lattes. 62 

Arnaldo encerrou a questão acrescentando que as bancas em pauta são anteriores à publicação da 63 

resolução, e os efeitos dela não são retroativos. Após esta breve discussão, Ana Melva apresentou 64 

parecer favorável à aprovação dos itens 4 e 5. Não havendo discussão, as quatro propostas de 65 

Comissão Especial de Avaliação para promoção a Professor Titular de Carreira foram colocadas 66 

em votação e aprovadas por unanimidade. 6 – Minuta da Resolução sobre prioridades de indicação 67 

de uso para saldo remanescente de plano de aplicação da Reserva Técnica Institucional FAPESP 68 

alocada ao CCNH – Relator: Breno Teixeira –  Luciano apresentou o relato favorável à aprovação 69 

da minuta, mas propondo a retirada do item V por considerar contrassenso que o Conselho acate 70 

demandas reprovadas anteriormente. Propôs também que o texto do item III seja melhor redigido. 71 

Natália propôs alterar a ordem de prioridade elevando o item IV para a segunda posição, sendo 72 

secundada pelo relator. O presidente propôs colocar em votação as duas propostas, sendo 73 
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secundado por Natalia. Em votação, a supressão do item V foi aprovada por unanimidade. Antes 74 

da votação da segunda proposta, Marcelo Christoffolete pontuou que a inversão entre os itens IV 75 

e II tornará inviável o reparo emergencial de equipamentos. Para atender à sugestão do relator, o 76 

presidente propôs alterar “emergências” por “demandas” no item III. Após discussões, em votação, 77 

a proposta de alteração de ordem das prioridades feita por Natália foi aprovada por quatro votos a 78 

favor, dois contrários e duas abstenções (Ana Cláudia e Arnaldo). O tema foi mantido em pauta 79 

para a continuação da sessão. Márcia solicitou inversão de ordem do item 12 do Expediente, pelo 80 

fato de que esta proposta precisaria ser enviada para a Coordenação Geral dos Cursos de 81 

Graduação (CGCG) até 16 de outubro; a solicitação foi acatada. Expediente: 2 – Solicitação de 82 

abertura de Processo Seletivo Simplificado (PSS) para contratação de professor visitante sênior na 83 

área de Educação, subárea: Fundamentos da Educação - 01 vaga – Relator: Breno Teixeira – 84 

Luciano apresentou parecer favorável à aprovação da solicitação. Após breve discussão, o 85 

presidente propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo secundado pelo relator. Em votação, 86 

a solicitação de abertura de PSS foi aprovada por unanimidade. 12 – Aprovação do planejamento 87 

de oferta de disciplinas sob responsabilidade do CCNH para 2025. Relatora: Nathalia de Setta 88 

Costa – Nathalia apresentou seu relato favorável à aprovação do planejamento apresentado, mas 89 

destacou algumas discrepâncias na média de carga docente: em especial, a carga elevada do 90 

Bacharelado em Biotecnologia e a carga reduzida do Bacharelado em Física – na realidade, 91 

também elevada quando considerarmos a colaboração destes docentes nos cursos de ingresso, 92 

principalmente para o BC&T. Propôs uma repactuação da carga didática do curso de Biotecnologia 93 

incluindo também docentes dos cursos de Ciências Biológicas e Química que tenham interesse em 94 

ministrar disciplinas do curso; e recomendou fortemente que o Centro só aceite a inclusão de novos 95 

cursos caso haja comprometimento da Reitoria em fornecer espaços de pesquisa e recursos 96 

humanos adicionais para dar conta desta nova demanda. Solicitou à secretaria as anotações 97 

consolidadas de alocação didática referentes aos anos de 2022 e 2023. Marcia prestou alguns 98 

esclarecimentos; informou também que em meados de 2019 foi decidido – à semelhança do que 99 

ocorre nos outros Centros – suspender o acompanhamento da consolidação dos créditos docentes 100 

pela direção do Centro, considerando que o Relatório Anual de Atividade Docente (RAAD) 101 

atenderia à esta necessidade; motivo pelo qual o documento solicitado pela relatora não existe. 102 

Marcia comentou também o levantamento feito pela Direção e Priscila Nascimento (DAC) para 103 

recuperar e compilar os dados de alocação didática de 2022 em diante. César propôs reduzir os 104 

créditos de opção limitada do curso de Biotecnologia como alternativa para mitigar o problema no 105 

curso, sendo secundado por Márcia. Após discussões, foi deliberado excluir as disciplinas de opção 106 

limitada que não forem obrigatórias do projeto pedagógico anterior, mantendo as disciplinas 107 

extensionistas. Arnaldo indicou a necessidade de o Conselho revisar as normas e procedimentos 108 

para credenciamento e descredenciamento de docentes nos cursos de graduação do CCNH, nos 109 

termos da Resolução CG 26/2021, sendo secundado pelo presidente. Esgotada a discussão, o 110 
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presidente propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo secundado por Ana Claudia, César, 111 

Nathalia e Otto. Na ordem do dia, após breve discussão, a proposta de planejamento de oferta de 112 

disciplinas sob responsabilidade do CCNH para 2025 com as alterações sugeridas foi aprovada 113 

por unanimidade. 1 – Proposta de banca para concurso de professor adjunto - Edital 09/2024 (Área: 114 

Ensino de Física). – Relator: Otto Oliveira – Otto apresentou seu relato favorável à aprovação da 115 

proposta de banca. Márcia questionou se as exigências da Resolução CG 03/2024 se aplicam ao 116 

presente concurso; caso sim, seria necessário solicitar autodeclaração aos membros. Dada a data 117 

da homologação das inscrições, a referida resolução não seria aplicável ainda. César comentou 118 

que, mesmo que a resolução citada não seja aplicável, há a recomendação CV 02/2017 sobre a 119 

igualdade de gênero que precisa ser seguida, indicando a necessidade de um membro masculino 120 

na referida banca. Neste sentido, propôs que o suplente fosse elevado à posição de titular, para 121 

garantir esta igualdade; sendo acatado. Esgotada a discussão, o presidente propôs a elevação do 122 

tema à ordem do dia, sendo secundado por Arnaldo. Na ordem do dia, a proposta de banca foi 123 

aprovada por unanimidade. O presidente propôs que os três itens seguintes, que tinham por 124 

demandante a Licenciatura em Ciências Humanas, fossem apreciados conjuntamente, sendo 125 

acatado. 3 – Solicitação de abertura de concurso para contratação de professor adjunto na área de 126 

Ensino de Ciências Humanas, subárea: Práticas de Ensino de Geografia, com ênfase em aspectos 127 

físico-naturais - 01 vaga. – Relator: Arnaldo dos Santos Jr. , 4 – Solicitação de abertura de concurso 128 

para contratação de professor adjunto na área de Ensino de Ciências Humanas, subárea: Práticas 129 

de Ensino de Geografia, com ênfase em Cartografia escolar e inclusiva. - 01 vaga. – Relator: 130 

Arnaldo dos Santos Jr. , 5 – Solicitação de abertura de concurso para contratação de professor 131 

adjunto na área de Ensino de Ciências Humanas, subárea: Ensino de História. - 02 vagas. – Relator: 132 

Arnaldo dos Santos Jr. – Arnaldo apresentou seu relato favorável à abertura dos concursos 133 

propostos mas destacou a necessidade de uma comprovação formal da existência destas vagas, 134 

aprovadas pelo ConsEPE em sessão cuja ata ainda não foi aprovada. Mariana prestou 135 

esclarecimentos. César questionou se as exigências da Resolução ConsCCNH deveriam ser 136 

aplicadas a estas solicitações, dado que as sessões em que os perfis destas vagas foram aprovados 137 

não eram de pauta única. Márcia esclareceu tratar-se de curso interdisciplinar, sob 138 

responsabilidade da PROGRAD; acrescentou que a reunião da plenária é sim de pauta única, pois 139 

os demais temas foram informes. Acrescentou também que não havia professores visitantes 140 

presentes à sessão. O relator propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo acatado. Na ordem 141 

do dia, as solicitações de abertura de concurso público para as quatro vagas foram aprovadas por 142 

unanimidade. 6 – Solicitação de abertura de concurso para contratação de professor adjunto na 143 

área de Química. - Relator: César A. Ribeiro – César apresentou seu relato favorável à abertura do 144 

concurso. Após breve discussão, o relator propôs a elevação do tema à ordem do dia, secundado 145 

por Otto e Nathalia. Na ordem do dia, a solicitação de abertura de concurso foi aprovada por 146 

unanimidade. 7 – Solicitação de abertura de processo seletivo para contratação de professor 147 
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adjunto na área de Física, sub-área Simulação Computacional de Átomos, Moléculas e Sólidos). – 148 

Relator: Marcelo Christoffolete – Marcelo apresentou seu relato favorável à aprovação da 149 

solicitação de abertura. Alysson apresentou esclarecimentos adicionais. Não havendo discussões, 150 

o presidente propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo secundado por Arnaldo. Na ordem 151 

do dia, a solicitação de abertura de concurso foi aprovada por unanimidade. 8 – Calendário de 152 

sessões ordinárias do ConsCCNH para 2025 – Proponente: Secretaria – Renato apresentou a 153 

proposta de calendário para o próximo ano, e solicitou a análise de um conselheiro para a sessão 154 

seguinte. César apontou que a data proposta para a continuação da 3ª sessão cai em um feriado. 155 

Após breve discussão, o tema foi mantido em pauta para a sessão de novembro. 9 – Minuta do 156 

Edital RTI FAPESP CCNH Nº 02/2024 - Chamada para Apresentação de Propostas para o Plano 157 

Anual de Aplicação da Reserva Técnica Institucional FAPESP (Exercício 2025 – Ano Base 2024) 158 

– Relator: Marcelo Christoffolete – o tema foi mantido na pauta da continuação da sessão, a pedido 159 

da presidência e do relator. 10 – Normatização da metodologia para análise de solicitações de 160 

redistribuição apresentadas por docentes interessados em atuar nos cursos, áreas e subáreas sob a 161 

responsabilidade do CCNH da UFABC e propõe um fluxo interno para o processamento da 162 

matéria. Relator: César A. Ribeiro – César comentou que não houve andamento no tema, pela 163 

pendência de envio de documento à Comissão de Vagas. Tema mantido em pauta para a sessão 164 

seguinte. O presidente propôs a inversão de pauta dos itens 13 e 14, sendo acatado. 13 – Análise 165 

de mérito da prorrogação (Termo Aditivo) do projeto "Estudo dos peptídeos biomiméticos como 166 

ativo anticáries no processo de remineralização dental" - Processo nº. 23006.007615/2020-64 - 167 

TCTC entre Colgate e UFABC. Coordenador: Wendel Andrade Alves. - Relator: Rodrigo Cunha 168 

– Rodrigo comentou brevemente o projeto e apresentou parecer favorável à aprovação da 169 

prorrogação. Não havendo discussões, Otto propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo 170 

secundado por Arnaldo. Na ordem do dia, o mérito da prorrogação do projeto foi aprovado por 171 

unanimidade. 14 – Análise de mérito do projeto "Desenvolvimento de Processos para 172 

Transformação Genética de Variedades Elite de Soja: Aperfeiçoamento de Técnicas e Aumento 173 

da Eficácia" - Parceria para Pesquisa, Desenvolvimento e Inovação – PD&I entre UFABC e 174 

SEMPRE AGTECH LTDA e a FUNDEP. Coordenador: Wagner Rodrigo de Souza. - Relator: 175 

Otto Oliveira – Otto apresentou parecer favorável à aprovação do mérito do projeto, colocando 176 

algumas sugestões pontuais ao demandante. Após breve discussão, César propôs a elevação do 177 

tema à ordem do dia, sendo secundado pelo relator. Na ordem do dia, o mérito do projeto foi 178 

aprovado por unanimidade. 11 – Revisão da Resolução ConsCCNH nº 05/2016 - "Estabelece os 179 

critérios para utilização da Taxa de Ressarcimento Institucional (TRI) do CCNH". Relatora: 180 

Nathalia de Setta Costa –  Rodrigo informou que na semana anterior a minuta de normativa tinha 181 

sido aprovada pela Comissão Permanente de Convênios (CPCo) e seguido para o ConsEPE. Após 182 

breve discussão, o tema foi mantido na pauta da sessão seguinte. O presidente suspendeu a sessão 183 

às dezessete horas e trinta minutos. 184 
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_  _  _  _  _    _  _  _  _  _  _  _    _  _  _  _  _  _    _  _  _  _  _  _    _  _  _  _  _  _    _  _  _  _  _  _     185 

Ata da continuação da nona sessão ordinária de 2024 do Conselho do Centro de Ciências Naturais 186 

e Humanas (ConsCCNH) da Universidade Federal do ABC (UFABC), realizada às treze horas e 187 

trinta e quatro minutos do dia vinte e um de outubro de dois mil e vinte e quatro, de forma remota 188 

na sala do ConsCCNH do ambiente ConferênciaWeb da Rede Nacional de Pesquisa – RNP. A 189 

sessão foi presidida por Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha, diretor do Centro de Ciências 190 

Naturais e Humanas da UFABC, e contou com a presença dos Conselheiros: os representantes 191 

docentes titulares: Ana Claudia Oliveira Carreira Nishiyama, Ana Melva Champi Farfán, Arnaldo 192 

Rodrigues dos Santos Júnior, César Augusto João Ribeiro, Luciano Soares da Cruz, Marcelo 193 

Augusto Christoffolete, Nathalia de Setta Costa e Otto Müller Patrão de Oliveira. Como Apoio 194 

Administrativo participaram Priscila dos Santos Nascimento e Priscila Nakano Arakaki. Ausências 195 

justificadas: a vice-presidente Márcia Helena Alvim. Havendo quórum legal, Rodrigo abriu a 196 

sessão. Informes da Direção: 1 - Minuta da resolução CPCO que define o uso da TRI ainda não 197 

foi concluída – permanece mantida em pauta. 2 – Informou sobre as discussões acerca do 198 

laboratório de Zebrafish, colocadas pelo Prof. Carlos A. Silva. Ordem do Dia: 6 – Minuta da 199 

Resolução sobre prioridades de indicação de uso para saldo remanescente de plano de aplicação 200 

da Reserva Técnica Institucional FAPESP alocada ao CCNH – Relator: Breno Teixeira –  César 201 

apresentou nova proposta ao texto do Artigo 1º, I. A proposta foi secundada por Luciano, Otto e 202 

Ana Claudia. Secretaria apontou lacunas no item III; Luciano recomendou que a mesma sugestão 203 

proposta por Cesar – “que constem em Plano de Aplicação vigente no ano da disponibilização do 204 

saldo da RTI” – fosse aplicada ao texto do item III, sendo acatado. Nathalia questionou o item I, 205 

dado que não é possível aprovar complementação de demandas de anos anteriores ou pagar uma 206 

mesma demanda em projetos diferentes. Foi sugerido consultar à FAPESP para verificar esta 207 

possibilidade. César sugeriu manter o item na pauta da ordem do dia para melhor entender a 208 

operacionalização do saldo – levantar os projetos que não foram executados porque os orçamentos 209 

mudaram. Em votação, a suspensão do item de pauta foi aprovada por unanimidade. Nathalia 210 

propôs que o item II fosse também repensado. Rodrigo propôs que as dúvidas fossem colocadas 211 

no documento compartilhado com os conselheiros pelo Drive. 9 – Minuta do Edital RTI FAPESP 212 

CCNH Nº 02/2024 - Chamada para Apresentação de Propostas para o Plano Anual de Aplicação 213 

da Reserva Técnica Institucional FAPESP (Exercício 2025 – Ano Base 2024) – Relator: Marcelo 214 

Christoffolete – Por questões técnicas, a presidência assumiu a leitura do relato de Marcelo, 215 

favorável à aprovação da minuta mas propondo algumas alterações. Nathalia concordou com as 216 

propostas, mas recomendou não restringir ao e-mail institucional, secundada por Diogo. César 217 

discordou de ambos, reiterando a necessidade de indeferir por falta de documentação – sendo 218 

secundado por Otto; e pontuou que a exigência de envio por e-mail institucional talvez possa ser 219 

contornada por recursos do formulário do Google. Após discussões, o presidente propôs que os 220 
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ajustes indicados fossem aplicados ao documento e o tema fosse mantido em pauta para a sessão 221 

de novembro. O relator manifestou preocupação em que a manutenção do tema em pauta poderia 222 

atrasar o cronograma e o ganho obtido com a antecipação do edital fosse desperdiçado. César 223 

sugeriu que o tema fosse mantido em pauta, dado que o calendário das sessões do Conselho para 224 

o próximo ano ainda não foi fechado. Nathalia defendeu que o tema fosse mantido na pauta do 225 

Expediente. Houve uma instabilidade na conexão dos computadores ligados à rede física da 226 

UFABC, durante a qual a gravação foi suspensa. Após o retorno dos conselheiros à sessão online, 227 

a presidência secundou a proposta de Natalia e o tema foi mantido na pauta do Expediente. Luciano 228 

destacou haver duas teses divergentes em pauta: exigir obrigatoriedade dos documentos ou 229 

flexibilizar. Esgotada a pauta, o presidente deu por encerrada a sessão às quinze horas e dezessete 230 

minutos, da qual eu, Priscila Nakano Arakaki, Secretária Executiva do CCNH, lavrei a presente 231 

Ata. 232 
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